

Inquietud por fase 2 Expertos piden evaluar cierre de gimnasios, restaurantes, cines y otras actividades

Piden rediseñar plan Paso a Paso en base al riesgo sanitario de las actividades.



El equipo del Minsal a su llegada esta mañana a La Moneda.

Por N. Peña, V. Candia y G. Crouchett

Considerando el contexto sanitario y la flexibilización de la que ha sido objeto en el tiempo la Fase 2 del plan Paso a Paso, conocida como transición, cinco expertos consultados por La Segunda aconsejan que la etapa señalada debiera volver a ser más restrictiva.

Al cierre de esta edición, más de la mitad de las comunas del país (52,7%) y de la Región Metropolitana (65,3%) estaban en fase dos, que ordena cuarentena solo los fines de semana y que desde fines del año pasado ha experimentado diversos cambios y mayor apertura de actividades. La más reciente ocurrió el 23 de febrero, cuando se autorizó la apertura de gimnasios. Dos días después, los casos superaron los 4 mil. Recientemente acumularon tres jornadas consecutivas de contagios sobre 5 mil y hoy se reportaron 4.733. Las hospitalizaciones en UCI han ido al alza, con más de 1700 personas en esta condición, misma tendencia que ha seguido la positividad de los exámenes con siete regiones en dos dígitos durante la última semana. Además, si bien el proceso de vacunación es visto como un activo, esta semana el calendario se enfocó solo en enfermos crónicos entre 59 y 49 años, dejando de lado a la población general. Esto, pese a que el 33% de los hospitalizados actualmente en UCI tienen entre 40 y 59 años.

Más restricciones

Por todo ello —y la amenaza de una nueva ola que algunos como el exministro de Salud, Jaime Mañalich, han advertido— los especialistas expresan su preocu-

pación. Esto considerando además que ayer el ministro portavoz, Jaime Bellolio, afirmó que “no existe ninguna razón que pudiese justificar que toda la región (RM) pase a cuarentena”.

La presidenta del Colegio Médico, Izkia Siches, señala a La Segunda que han propuesto retomar la lógica sanitaria según las actividades de alto o bajo riesgo. Recalca que haber flexibilizado la fase dos “es un error, considerando que es la última etapa antes de la cuarentena total. Haber autorizado restaurantes, casinos, cines y gimnasios no parece muy prudente”. También dice que han solicitado volver a incentivar el teletrabajo para reducir la movilidad —factor clave en la transmisión del virus— y diferir horarios de ingreso a la actividad laboral, en caso de quienes deban asistir, por rama, “cosa que se ha implementado muy parcialmente”.

Además de criticar la laxitud incorporada por la autoridad al plan Paso a Paso, Manuel Nájera, epidemiólogo UDD, comenta que falta transparencia en los criterios que sustentan la decisión de hacer avanzar o retroceder a una comuna, lo que genera desconfianza. Recuerda que el plan nació como una estrategia aplaudida con indicadores objetivos. “Sin embargo, nunca fue tan objetivo como pensábamos, no están compartidos cuáles son los umbrales reales de cada paso para ir de una etapa a otra; por lo tanto, tiene criterios subjetivos que no sabemos de quién dependen ni cómo se aplican”, sostiene. Todo esto provoca, dice, que se viva en una “rumorología”, que incide negativamente en la comunicación de riesgo.

Nájera añade que la apertura de gimnasios, cines, parques nacionales y otros,

Las comunas más complicadas de la RM

El último informe epidemiológico publicado por el Ministerio de Salud el sábado 6 de marzo deja en evidencia el avance del virus. Al comparar ese documento con el publicado el 6 de febrero recién pasado, se observa que en 47 de las 52 comunas de la Región Metropolitana aumentaron los casos activos. Aquellas con más de 100 mil habitantes donde más se ha expandido el virus son Ñuñoa (153%), Peñaflores (148%) y Melipilla (100%), Estación Central (97,4%) e Independencia (96%) y La Florida (93%). En paralelo, entre las 30 comunas con más casos activos del país están Puente Alto, Santiago, Maipú, San Bernardo y Pudahuel. Las comunas con mayor tasa de incidencia —casos activos por cada 100 mil habitantes— de la RM son Lo Prado, San Miguel y Renca.

es “una incongruencia respecto de tener un plan objetivo de cambios de fases, que vaya liberando actividades de menor riesgo, y luego al final los de mayor riesgo. Las actividades de mayor riesgo parece que las vamos haciendo más laxas, lo que le quita credibilidad a las acciones que está tomando el Gobierno”. A su juicio, “las actividades esenciales nunca estuvieron

bien definidas y se fueron relajando en el tiempo” para favorecer la actividad económica. Y más que pensar en una cuarentena total, insta a estructurar de mejor manera el Paso a Paso.

Álvaro Erazo, exministro de Salud y miembro del Consejo Asesor Covid-19, plantea que lo fundamental “es actuar con coherencia. Levantar algunas restricciones que se tenían al modificar el plan Paso a Paso claramente no ayuda en la dirección en que la población entienda el momento epidemiológico que se está viviendo, de circulación del virus”. Ese sentido, añade, “el Gobierno tiene que reevaluar la apertura de casinos, de salas de cines, teatro, hasta que no tengamos indicadores mejores”.

Erazo atribuye el alza de contagios al retorno de vacaciones y al aumento de la actividad laboral, pero también al relajo en los sistemas de control. “Los logros, que nadie duda, respecto de la vacunación generaron una imagen de que se estaba ad portas de contener la circulación de virus y se generó una ambigüedad en la comunicación de riesgo. También hubo un fuerte relajo en el verano de las medidas y de la actitud de la población”, dice.

Ignacio Silva, infectólogo USACH, propone “una fase 2 optimizada. Lo importante es que se cumplan los indicadores epidemiológicos y que las decisiones se basen en eso. El Consejo Asesor y la OMS ya desde el año pasado que plantearon un listado de indicadores que permiten avanzar o retroceder, y en gran medida esos indicadores no se han cumplido al tomar decisiones”.

Jaime Sapag, académico del Departamento de Salud Pública UC, señala

que "está claro que la flexibilidad que se le ha ido dando a la fase 2 en algunos términos tiene que remirarse", apuntando a los lugares señalados "donde cuesta que se asegure el respeto al distanciamiento físico. Allí habría que poner nuevas restricciones". Y sobre una nueva cuarentena que incluya todos los días y no solo los fines de semana, opina que se podría plantear en algunos territorios, pero con sistemas de control para "que sea intensa pero no se extienda en el tiempo".

Prohibición de vuelos

Para Álvaro Erazo también es preciso aplicar medidas mucho más estrictas en el aeropuerto internacional, sobre todo en un contexto donde siguen apareciendo nuevas cepas del virus. "Se han tomado —como vigilancia y testeo de pasajeros más la cuarentena de 7 días— pero eso es altamente insuficiente y deberían prohibirse vuelos de los países donde tenemos confirmación, como Brasil y otros de América Latina, que tienen presencia de nuevas variantes. No hay que dejar pasar más tiempo y restringir al máximo el acceso por el aeropuerto y los controles fronterizos" remarcó.

Sapag también considera importante maximizar el control de fronteras.

Emblemático director de Las Últimas Noticias

A los 92 años falleció Fernando Díaz Palma

Hace pocos días, la familia del ex director del diario Las Últimas Noticias, hacía un llamado urgente a donar sangre a nombre de Andrés Fernando Díaz Palma, internado grave y con ventilación mecánica a causa del covid-19. Sin embargo, hoy se informó de su muerte, a los 92 años.

Díaz Palma llegó a la dirección de las Las Últimas Noticias en marzo de 1973. Había sido reportero del diario y a la fecha era jefe de Redacción de "El Mercurio". Bajo su administración, se recordaba en una nota dedicada a los 100 años del diario en 2002, "incorporó los procesos electrónicos de producción y abandonó la sede histórica de Compañía con Morandé para instalarse en el vecino edificio de Compañía y Teatinos. Esto, a la espera de trasladarse a las dependencias de la empresa en Lo Castillo".

Entre 1975 y 1980 también presidió el



Fernando Díaz Palma en 2009, para el lanzamiento del libro "Agustín Edwards Mac Clure: Periodista, diplomático y político"

Colegio de Periodistas. "Cuando fue designado presidente del Colegio, por la dictadura, nunca persiguió a quienes nos reuníamos allí para formar los comités de solidaridad con los colegas presos o detenidos. Por el contrario, incluso incentivó una visita a Chacabuco, campo de concentración en el que estaban a lo

menos 25 periodistas detenidos", recuerda Oriana Zorrilla, ex presidenta del Consejo Metropolitano de la entidad.

Luego de una pausa en la dirección de LUN, en la que fue reemplazado por el periodista Héctor Olave Vallejos, reasumió durante 1986 para volver a alejarse hasta 1988, cuando retomó el cargo durante 9 años más, haciéndose cargo del proyecto de traslado del diario a su ubicación actual en Bellavista. En ese tiempo, se le reconoce también la incorporación de diversos avances tecnológicos que convirtieron a LUN en el primer periódico chileno producido en forma totalmente digital. En 1997, se retiró.

"Fernando fue director durante más de 20 años. Era muy cercano a don Agustín, trabajaron mucho tiempo juntos", dice Alejandro Arce, director comercial de LUN. "Fue un gran diario con él. Llegó a vender más de un millón de ejemplares en un día. Era una persona muy cálida, querida por todos los que trabajaban con él. E hizo un gran trabajo en un período difícil. 'El diario donde usted tiene voz y voto' era su lema, y eso cuando todavía no había elecciones en Chile", agrega.

Díaz Palma será velado esta tarde en el Parque del Recuerdo y su funeral será mañana, de forma privada.

ORGULLOSOS DE NUESTRO TRABAJO HECHO CON AMOR

Great Place To Work®

RECONOCIMIENTO **HÉROES DEL COVID.**

8° LUGAR ENTRE LOS MEJORES LUGARES PARA TRABAJAR EN CHILE.

PARQUE DEL RECUERDO